
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL MIERCOLES 25 DE OCTUBRE DE 1809.

S. Crispin y Crispiniano, y S. Frutos, Patron de Segovia.

Continuacion de las noticias de oficio de Gerona.

Extracto del parte del teniente Llandén.

Luego que se hubo situado en la altura de los Angeles pudieron entrar en la plaza por este punto varias conducciones de víveres tanto por cuenta de la real Hacienda como de particulares. Hasta el dia 6 subsistió en dicho punto haciendo iguales servicios. En este dia fué atacado por una coluna francesa, la que fué rechazada con pérdida por los fuegos de su tropa situada dentro de la ermita, la que estaba algún tanto fortificada; volvieron los enemigos al ataque y su comandante le propuso parlamento, y no dando oídos á su proposicion le disparó sucesivamente tres tiros habiendo sido herido levemente de uno de ellos. El expresado comandante fué muerto; pero su coluna ayudada de otra insistió en el ataque y lograron algunos soldados franceses penetrar por una ventana de la iglesia. Su tropa dice que se salvó saltando por ventanas y parapetos, logrando á pesar de su corto número abrirse paso por medio de los enemigos, á lo que contribuyeron sobremanera el sargento segundo y cabo primero del regimiento de Ulltonia Juan Antonio Fernandez y Luis Pardini. Este puesto tan tenazmente defendido á pesar de estar en medio de la línea del sitiador nos ha causado una pérdida de 60 hombres entre muertos, heridos y prisioneros. De los primeros fué el valiente capitán del tercio de Manresa D. Jacinto Bulguer, y de los últimos Ferran, subteniente del primer tercio de Gerona y Masferrer y Cors del segundo de Lérida. Lladen asegura haber contado hasta 300 cada-

veres enemigos tendidos delante de los parapetos.

El mismo General en jefe D. Joaquin Blake ha remitido posteriormente al Sr. D. Antonio Cornel el parte siguiente relativo á la accion del 14 de setiembre sobre el pueblo y castillo de Bascara (1).

»Excmo. Sr. = El coronel del regimiento de infantería de Ultonia D. Enrique O-Donell me dice lo que sigue.

»Excmo. Sr. = En la mañana del dia 13 del corriente dí á V. E. parte del plan de ataque que por su órden habia convinado con el doctor D. Esteban Llovera, comandante del tercio de los expatriados, sobre el campamento enemigo de Tallinas, el pueblo y castillo de Bascara, y sobre la escolta del convoy que debia atacarse entre aquellos dos puntos.

»En la tarde del mismo dia emprendió su marcha esta columna para dirigirse al sitio convenido para el ataque del dia siguiente; pero sobre la misma marcha recibí dos oficios del citado doctor, por los cuales me avisaba de que en el campamento de Tallinas se hallaban 600 hombres, y en Bascara dos regimientos y medio de infantería. Estas noticias me hicieron suspender mi marcha y tomar posicion en las alturas de S. Tens previniendo al citado doctor hiciese lo mismo, hasta que recibiese contestacion al parte que inmediatamente dirigí á V. E.

»Un capitan italiano hecho prisionero en aquel mismo dia viniendo de Bascara, me confirmó las mismas noticias recibidas por el conducto del comandante de los expatriados.

»A la una de la noche recibí un oficio del teniente coronel D. Juan Clarós, por el qual me avisaba dicho xefe que sabia confidencialmente que debia salir de Figueras al dia siguiente un considerable convoy para el campamento de Gerona.

»Sabida esta noticia determiné esperar hasta el amanecer la disposicion de V. E. y como la distancia á que me hallaba no me permitió recibir esta, resolví marchar con mi division á emboscarme en los bosques de Ferradellas para observar la fuerza y movimientos del enemigo y obrar en consecuencia, previniendo al comandante de los expatriados se uniese conmigo en el mismo sitio.

»Llegado á este puesto envié á un paisano de toda confian-

(1) Lo substancial de esta accion se publicó ya en la gazeta del Gobierno n. 6.

za al mismo pueblo de Bâscara para averiguar la fuerza del enemigo, y situé la tropa lo mas cubierta que permitió el terreno, hasta que adelantándose dos partidas enemigas por el lado de Bâscara y Tallinas para reconocer nuestra posicion fué necesario oponerles otras para rechazarlas, lo que hicieron dos partidas de guerrilla de infantería y caballería con mucho valor y escarmiento del enemigo. Con la que batió á la partida que venia de Bâscara me adelanté yo hasta mas abaxo del Coll de Orriols para reconocer á Bâscara, y desde aquel punto descubrí el convoy que se hallaba escoltado por unos 350 hombres de infantería y 40 caballos, el qual se introducía en la villa de Bâscara para libertarse de nuestro ataque.

»Visto esto, y persuadido de que no eran considerables las fuerzas que se hallaban en Bâscara resolví atacar á un tiempo el pueblo y convoy conservando en posicion un cuerpo que pudiese oponerse al ataque que por nuestra espalda pudiese hacer el destacamento enemigo situado en Tallinas, cuya fuerza ignoraba.

»Inmediatamente marchó la division, y dispuse el ataque contra los 700 ú 800 hombres que se presentaron con dos piezas de artillería al frente de Bâscara, apoyando su derecha al castillo que se hallaba coronado de tiradores, y su izquierda á una casa fuerte fortificada.

»El batallon de granaderos á las órdenes de su comandante el teniente coronel D. Pedro Sarsfield, y el primero y segundo de Saboya, á las de su teniente coronel D. Melchor Alvarez, formaban la columna de derecha que debia atacar al pueblo por el camino real para caer despues sobre la espalda del enemigo, y la de la izquierda se componia del tercer batallon del mismo cuerpo, á las órdenes de su comandante D. Paulino de Unceta, y del regimiento de Wimpffen, á las del capitán D. Fulgencio Molo sobre el camino real, y en el centro de estas dos columnas se situó el batallon de Tarragona, á las órdenes de su sargento mayor D. José de Moragrega para observar al cuerpo de Tallinas, y servia de cuerpo de reserva á las dos columnas de ataque, y el cuerpo de expatriados, á las órdenes de D. Esteban Llovera, tuvo orden de atacar por el frente de este batallon. Varias guerrillas de infantería y caballería marchaban á la cabeza de las columnas, y lo restante de esta arma á las órdenes de su comandante el coronel D. Luis Decrest, debia caer sobre la parte del convoy que intentaba retirarse á Figueras.

»Dada la señal del ataque lo emprendieron todas las tropas

con un ardor y entusiasmo digno de todo elogio, y repitiendo mil veces la expresion favorita de *viva Fernando VII.*

»La artilleria enemiga hizo un vivo fuego de cañon y metralla; pero á pesar de una bizarra resistencia cedieron los enemigos el campo de batalla retirando su artillería al castillo. Se retiraron á la villa, la qual estaba bien atrincherada, pero tomada esta por asalto tuvieron que retirarse al castillo, dexando en poder de nuestros soldados una gran parte del convoy, sus equipages, municiones y almacenes con pérdida de mucha parte de su fuerza.

»El castillo hubiera sido nuestro si hubiéramos tenido un solo cañon para echar la puerta abaxo; pero esta estaba tan bien asegurada que no fué practicable el derribarla, y la elevacion de las murallas no permitia escalarlas, aunque muchos de nuestros soldados llegaron á tocarlas indignados de que sirviesen de obstáculo á su valor, y en particular observé con complacencia el heróyco entusiasmo del soldado del regimiento de Saboya Bibot.

(*Se continuará.*)

Coruña 25 de octubre.

AVISO.

El bergantin S. Felipe (alias la Union) forrado en cobre, y bien pertrechado surto en esta bahia, dará la vela para el puerto de Cumana y la Guayra á últimos del corriente. Qualquiera persona que quiera ir de pasage ó cargar efectos en él tratará con sus dueños los señores D. Felipe Gonzalez Pola tio y sobrino, calle Real num. 69.

Teatro. Hoy se representa la funcion siguiente: dará principio con la pieza heróyca en dos actos titulada *La feliz alianza de España é Inglaterra.* A su consecuencia se cantará una Miscelánea de música suelta: seguirá el Bayle, dando fin con un divertido Saynete

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.